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 إعراب الفعل المضارع – رفعه ونصبه



تحديد الظاهرة اللغوية وملاحظتها

أمثلة المجموعة 1

يشهد ظهور التكنولوجيا الجديدة مواقف متباينة.

هناك من يسعى إلى حرمان الإنسان من المعرفة.

هناك من يدعو إلى القلق من انعزال الفرد.

التكنولوجيا تعلي فرص التعلم.

أمثلة المجموعة 2

تسأل المعارض دون أن يجيبك.

يستعمل الحاسوب كي يتعلم أكثر.

لن تستطيع شبكة المعلومات أن تتوقف.

أبهرتك التكنولوجيا، إذن تدافع عنها.

أمثلة المجموعة 3

يتوقف عن استعمال الكتاب ليكلم الآلة.

ما كان الكتاب ليختل هذه المكانة لولا أهميته.

أتدرب على الحاسوب أو أتقن استعماله.

لا تستغرق وقتك في المشاهدة فتأسف لذلك.

لا تسرف في التشاؤم وتخفي تفاؤلك.

لا تناصر موقفا حتى تتأكد من صوابه.

الوصف والتحليل

رفع الفعل المضارع (الصحيح والمعتل)

حكمه الإعرابينوعهالفعل المضارعالتركيب

مرفوع بالضمة الظاهرة على أخره.فعل صحيحيشهدُيشهد ظهور التكنولوجيا الجديدة مواقف متباينة.

مرفوع بالضمة المقدرة.فعل معتل الأخر بالألفيسعىهناك من يسعى إلى حرمان الإنسان من المعرفة.

مرفوع بالضمة المقدرة.فعل معتل الأخر بالواويدعوهناك من يدعو إلى القلق من انعزال الفرد.

مرفوع بالضمة المقدرة..فعل معتل الأخر بالياءتعليالتكنولوجيا تعلي فرص التعلم.

استنتاج: يرفع الفعل المضارع، وتكون علامة رفعه:

الضمة الظاهرة : إذا كان صحيحا.

الضمة المقدرة : إذا كان معتلا.

نصب الفعل المضارع (الصحيح والمعتل)

نصب الفعل المضارع بأدوات النصب الظاهرة

https://www.alloschool.com/
https://www.alloschool.com/course/allgha-alarbia-alaola-iadadi
https://www.alloschool.com/course/allgha-alarbia-alaola-iadadi#section-1736
https://www.alloschool.com/element/12101


حكمه الإعرابيأداة نصبهالفعل المضارعالتركيب

منصوبأنيجيبتسأل المعارض دون أن يجيبك.

منصوبكييتعلمَيستعمل الحاسوب كي يتعلم أكثر.

منصوبلنتستطيعلن تستطيع شبكة المعلومات أن تتوقف.

منصوبإذنتدافعُأبهرتك التكنولوجيا، إذن تدافع عنها.

َـي استنتاج : ينصب الفعل المضارع إذا كان مسبوقا بأحد النواصب الأربعة : ا�ن – لنَ – إذَن – ك

نصب الفعل المضارع بأدوات النصب المضمرة

التركيب
الفعل

المضارع

حكمه

الإعرابي
حكمهاأداة النصب

جواز الإضمارأن مضمرة بعد لام التعليلمنصوبيُكلميتوقف عن استعمال الكتاب ليكلم الآلة.

ما كان الكتاب ليحتل هذه المكانة لولا

أهميته.
أن مضمرة بعد لام الجحودمنصوبيحتل

وجوب

الإضمار

أن مضمرة بعد (أو) بمعنى (إلى أن).منصوبأتقنأتدرب على الحاسوب أو أتقن استعماله.
وجوب

الإضمار

لا تستغرق وقتك في المشاهدة فتأسف

لذلك.
أن مضمرة بعد فاء السببية المسبوقة بنفي.منصوبتأسف

وجوب

الإضمار

أن مضمرة بعد واو المعية المسبوقة بنفي.منصوبتخفيلا تسرف في التشاؤم وتخفي تفاؤلك.
وجوب

الإضمار

منصوبتتأكدلا تناصر موقفا حتى تتأكد من صوابه.
أن مضمرة بعد حتى الدالة على الغاية أو

التعليل

وجوب

الإضمار

استنتاج : يُنصب الفعل المضارع بـ (ا�ن) ُمضمَرةً وُجوباً في خمسة مواضع:

بعد لام الجحود المسبوقة بكان أو يكون الناقصتين المنفيتين.

بعد فاء السببية المسبوقة بنفي.

بعد واو المعية المسبوقة بنفي أو طلب.

بعد حتى الدالة على الغاية أو التعليل

بعد (أو) التي بمعنى (إلى أن) أو (إلا أن).

يُنصب الفعل المضارع بـ (ا�ن) المضمَرةِ جَوازاً بعد لام التـعْلِيل.

تحويل الفعل المضارع وأدوات نصبه إلى مصدر مؤول

تحويله إلى مصدر مؤولالتركيب

يستعمل الإنسان الحاسوب لإنجاز أعماله.يستعمل الإنسان الحاسوب كي ينجز أعماله.

أصبح الكتاب معروضا دون إثارة الكاتب.أصبح الكتاب معروضا دون أن يثير الزائر.

يتوقف في ركن الشارع لضبط ساعته.يتوقف في ركن الشارع ليضبط ساعته.

ن، كيَ، مَا ولوَْ المصدريتين، ولامُ التعليل، وتُؤول ا�ن مع اسمها وخبرها بمصدر. ل الفعل المضارع بمصدر بعد : ا� استنتاج : يُـتأو�

الملخص



رفع الفعل المضارع

يرفع الفعل المضارع إذا لم تسبقه أداة نصب أو أداة جزم، ولم يكن معطوفا على فعل منصوب أو مجزوما.

علامات رفع الفعل المضارع:

يرفع بالضمة الظاهرة إذا كان الفعل صحيح الأخر: يتفوقُ المخلص في مذاكرته

يرفع بالضمة المقدرة إذا كان الفعل معتل الأخر: المجتهد يسعى الى التفوق

يرفع بثبوت النون إذا كان من الأفعال الخمسة: المؤمنون يسعدون بالقرب من ا�

نصب الفعل المضارع

ينصب الفعل المضارع إذا سبقته إحدى أدوات النصب التالية: [ أنْ – لن – كي – لام التعليل – حتى – واو المعية – لام الجحود –

فاء السببية – إذن ]

علامات نصب الفعل المضارع

1) الفتحة الظاهرة : إذا كان الفعل صحيح الآخر، أو معتلا بالواو أو الياء:

لن أقولَ إلا الحق

لابد من الاجتهاد كي نسمو

على القاضي أن يقضيَ بالحق

2) الفتحة المقدرة : إذا كان الفعل معتل الآخر بالألف : لن أسعى في شر أبداً

3) حذف النون : إذا كان من الأفعال الخمسة:

عليكم أن تصلوا

عليكما أن تصليا

الفعل المضارع المعطوف على فعل مضارع منصوب قبله فهو منصوب مثله: علينا ألا نتكاسلَ ونتخاذلَ في البحث عن التفوق

أمثلة لأدوات نصب الفعل المضارع

أنْ: وهي حرف مصدري مثل: عليك أن تجتهد – عليكم أن تجتهدوا

لن: تنفي الفعل في المستقبل مثل: لن يرحم اّ� المتخاذلين

كي: ما قبلها سبب وتعليل لما بعدها مثل: اجتهدوا كي تلحقوا بركب التفوق

لام التعليل: مثل: اعبد اّ� مخلصاً لتنال رضاه

حتى: تفيد الغاية إذا كانت بمعنى "الى أن" مثل: سأعبد اّ� حتى أموت

حتى: تفيد التعليل إذا كانت بمعنى "لكي" مثل: اجتهد حتى تحققَ أحلامك في الحياة

واو المعية: وهي التي تفيد حصول ما قبلها مع ما بعدها فهي بمعنى (مع) وتفيد المصاحبة ودائما تسبق بـ (نهي – نفي) مثل: لا

تَنُهَ عن خُلُق وتأتِيَ مِثْلهَُ ***عارٌ عَليَكَ إذا فَعَلتَ عَظيمُ

لام الجحود: وهي تفيد الإنكار الشديد، ويشترط فيها أن تسبق بكون منفي (ما كان – لم يكن) حتى تكون من أدوات النصب، مثلا:

نتَ فيهمُ – لمْ يَكنُِ اّ�ُ ليَغفِرَ لهَمُ بَهم وا� وما كان اُ� ليُعذ�

إذن: حرف جواب وجزاء ونصب واستقبال مثل: إذن تتفوق، جوابا لمن قال: سأجتهد

فاء السببية: تفيد أن ما قبلها سبب لما بعدها، وهي من أدوات نصب الفعل المضارع

لكي تكون (فاء السببية) من أدوات نصب الفعل المضارع لابد أن تكون مسبوقة بما يدل على:

1) النفي : مثل : ما فعلت ذنبا فأندمَ



2) الطلب : ويشمل (الأمر – النهي – الاستفهام – التمني – الرجاء) مثل:

اجتهدوا في دراستكم فتحققوا ما تريدون

لا تتكاسلوا عن العبادة فتندموا

هل تخرج ما عليك من زكاة فتنال الثواب

ليتنا نرضى ضميرنا فيرضى عنا ا�

لعل الامتحان يأتي سهلا فنستريح

نماذج من الإعراب

ةً: يَقْرَا� الوَلدَُ قِص�

: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. يَقْرَا�

الوَلدَُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. ةََ قِص�

: ساءةَ بِسُرعَةِِ نَنْسى الا�

نَنْسى: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (نحنُ).

الإسَاءَةَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

بـ: حرف جر مبني على الكسر، لا محل له من الإعراب.

: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. سُرْعةِِ

لتََسُمَعَن� الن�صيحةَ:

: لام الأمر، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. َـ ل

: فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة، والنون حرف توكيد مبني على الفتح لا محل لها من الإعراب، تَسْمَعَن�

والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنتَ).

صيحَةَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. الن�

يَذهَبْنَ الى العَمَلِ باكِرا:

يَذْهَبْنَ: فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة، ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل.

الى: حرف جر مبني على السكون، لا محل له من الإعراب.

العَمَلِ: اسم مجرور بإلى، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

باكِرًا: مفعول فيه ظرف زمان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

يَعدو اللا�عِبُ وَرَاءَ الكرَُةِ:

يعْدو: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الواو.

اللا�عِبُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

وَرَاءَ: مفعول فيه ظرف مكان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.

الكرَُةِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

: يَجْري يَحْيَى بِبُطْءِِ

يجْري: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء.

يَحْيَى: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف.



: حرف جر مبني على الكسر، لا محل له من الإعراب. ِـ ب

: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وشبه الجملة في محل نصب حال. بُطْءِِ

لعَبَ الكرَُةَ: رِيدُ أنْ ا� ا�

رِيدُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. ا�

ا�ن: حرف نصب ومصدر مبني على السكون.

لْعَبَ: فعل مضارع منصوب بأن، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنا). ا�

الكرَُةَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والمصدر المؤول من أن والفعل في محل نصب مفعول به

ريدُ لعَِبَ الكرَُةِ). (تقديره: ا�

ار: لنَْ يَدْنُوَ منَ الن�

لنَْ: حرف نفي ونصب واستقبال، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

يَدْنُوَ: فعل مضارع منصوب بِلنَْ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (هو).

مِنَ: حرف جر مبني على الفتح، لا محل له من الإعراب.

ار: اسم مجرور بمن، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. الن�

لنَْ يَجريَ بَعْدَ اليَومِ:

لنَْ: حرف نفي ونصب واستقبال، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

يَجريَ: فعل مضارع منصوب بِلنَْ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (هو).

بَعدَ: مفعول فيه ظرف زمان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.

اليَوْمِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

كيَْ ا�رى بِنَفسِي:

كيَْ: حرف مصدر ونصب واستقبال، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

رَى: فعل مضارع منصوب بكيَْ، وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنا) بـ: حرف جر ا�

مبني على الكسر، لا محل من الإعراب.

نفسي: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف الياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر

مضاف إليه.

يُحِب� الأطفالُ أنْ يَلْعَبُوا كرَُةَ القَدَمِ:

: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. يُحِب�

الأطفالُ: فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

أن: حرف نصب ومصدر مبني على السكون.

يَلْعَبُوا: فعل مضارع منصوب، وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون

في محل رفع فاعل.

كرَُةَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف.

القَدَمِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، والمصدر المؤول من أن والفعل في محل نصب مفعول به،

(تقديرها: يُحب� الأطفال لعَِبَ...).

جرَكمُْ: عَ ا� ُ لِيُضَي� ما كاَن ا��

ما: حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب.



كانَ: فعل ماض ناقص مبني على الفتح.

: اسم جلالة اسم كان مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. ُ ا��

: لام الجحود، حرف مبني على الكسر، لا محل له من الإعراب. ِـ ل

عَ: فعل مضارع منصوب بأن المضمرة وجوبا بعد لام الجحود، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر يُضَي�

وجوبا تقديره (هو).

جْرَكمُ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على السكون في ا�

محل جر مضاف إليه، والجملة الفعلية في محل نصب خبر كان.

لمَْ يُسا�لِ الوَلدَُ فَيُجيبَ:

لمَْ: حرف نفي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

يُسْا�لِ: فعل مضارع مبني للمجهول مجزوم، وعلامة جزمه السكون منع من ظهورها التقاء الساكنين.

الوَلدَُ: نائب الفاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

: الفاء للسببية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. َـ ف

يُجيبَ: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد فاء السببية وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر

وجوبا تقديره (هوَ).

: نًا فَتُحب� مُنْ ليَ�

كنُْ: فعل أمر ناقص مبني على السكون، واسمها ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنتَ).

نَا: خبر (كنُْ) منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. ليَ�

: الفاء للسببية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. َـ ف

: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد فاء السببية، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر تُحَب�

وجوبا تقديره (أنتَ).

لمَْ يَفْعَلِ الخَيرَ ويَنْدَمَ:

لمَْ: حرف نفي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

يَفعَلِ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة جزمه السكون منع من ظهورها التقاء الساكنين، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (هوَ).

الخَيرَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

وَ: واو المعية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

يَنْدَمَ: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد واو المعية وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر

وجوبا تقديره (هوَ).

دْقِ وتَكذِْبَ: لا تَأمُرَ بالص�

لا: حرف نهي وجزم، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

تَأمُرَ: فعل مضارع مجزوم بلا، وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنتَ).

: حرف جر مبني على الكسر، لا محل له من الإعراب. ِـ ب

دقِ: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. الص�

وَ: واو المعية، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.

تَكذِبَ: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد واو المعية وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر

وجوبا تقديره (أنتَ).

لا تَأكلَُ حتى تَجُوعَ:



لا: حرف نهي وجزم، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

تَأكلْ: فعل مضارع مجزوم بلا، وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنتَ).

حتّى: حرف نصب وغاية، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

تَجوعَ: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد حتى وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا

تقديره (أنتَ).

بيبِ أو يتم شِفاِؤُكَ: اسْتَمِع نُصْحَ الط�

اسْتَمِعْ: فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره (أنتَ).

نُصحَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف.

بيبِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. الط�

أو: حرف عطف بمعنى (الى أن)، مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد أو، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. يَتِم�

شِفاؤُكَ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف، الكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر

مضاف إليه.

يُعاقَبُ المُسيءُ أو يَعتذِرَ:

يُعاقَبُ: فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

المُسيءُ: نائب الفاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

أو: حرف عطف بمعنى (الى أن) مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

يَعتَذِرَ: فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبا بعد أو، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر وجوبا

تقديره (هو).

جَلسَتُ لأستَريحَ:

جَلسَتُ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير، و (تُ) ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل.

: لام التعليل، حرف مبني على الكسر، لا محل له من الإعراب. ِـ ل

) مضمرة جوازا بعد لام التعليل، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير ستَريحَ: فعل مضارع منصوب بـ (أن� ا�

مستتر وجوبا تقديره (أنا).


